
Председатель правитель-
ства Таймураз Тускаев 
проверил ход строи-

тельства социально значимых 
строящихся объектов. Первым 
пунктом рабочей поездки стало 
посещение Республиканского 
противотуберкулезного диспан-
сера на 276 коек. Строительство 
ведется по федеральной целевой 
программе, уже возведены все 
десять зданий.

Работники подрядной организации 
доложили премьеру о сдаче трех кор-
пусов к концу сентября. Также начаты 
работы по благоустройству – устанав-
ливаются бордюры. «Ремонтные рабо-
ты в 8, 9, 10-м корпусах сдадим к концу 
сентября: сейчас выполняется окраска 
коридоров, плитку практически доста-
вили. Работы ведутся весь световой 
день, чтобы уложиться в сроки», – отме-
тил начальник участка Марат Тускаев.

Отметим, крупнейшее медучрежде-
ние – противотуберкулезный диспан-
сер на 276 коек с поликлиникой на 250 
посещений в смену в пос. Южном – 
строится в рамках ФЦП «Развитие Се-
веро-Кавказского федерального окру-
га до 2025 г.».

Начало учебного года не за го-
рами, поэтому рабочая поездка не 
обошлась без проверки проделан-
ных работ в сош №27: 1 сентября 650 
учеников смогут сесть за парты капи-
тально отремонтированной школы. 
Председатель правительства осмо-
трел классные помещения. В некото-
рых уже установлены учебные доски, 
мебель планируют расставить в тече-
ние недели. В актовом и спортивном 
залах отделочные работы закончены. 
В основном вся рабочая сила сейчас 
направлена на преображение терри-
тории обновленной школы: устанав-
ливают новую ограду, укладывают 
асфальт. 

В рамках поездки премьер также 
проинспектировал два других строя-
щихся объекта: детский сад на 280 мест 
в 18-м микрорайоне и среднюю обще-
образовательную школу на 550 мест на 
ул. Весенней. По традиции Таймураз 

Тускаев поинтересовался своевре-
менностью финансирования и призвал 
выполнять работу по всем установлен-
ным нормам. Оба объекта планируется 
сдать в конце текущего года.

Екатерина ЕЛКАНОВА
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В Доме Правительства в торжествен-
ной обстановке Глава РСО-А Вячеслав 
Битаров вручил пятерым матерям, 

родившим тройни, сертификаты на приобре-
тение жилья.

Глава Северной Осетии тепло поприветствовал 
многодетных мам.

– Благодарю вас за то, что продолжаете много-
вековые семейные традиции нашей республики и 
всей страны, где испокон веков многодетность яв-
лялась непреходящей ценностью. Демографиче-
ская ситуация нуждается в улучшении, и благодаря 
таким мамам, как вы, этот вопрос решаем. Для госу-
дарства многодетная семья в приоритете, разраба-
тываются меры социальной поддержки. Воспитать 

одного ребенка – это огромный труд. А если речь 
идет о нескольких детях, то, конечно, власть обяза-
на обеспечить ряд привилегий. Здоровья и благопо-
лучия вашим семьям! Желаю, чтобы ваши дети вы-
росли достойными гражданами, – сказал Вячеслав 
Битаров.

Зарина Албегова, Ирина Березикова, Лина 
Дамбегова из г. Владикавказа, Оксана Икаева из 
с. Гизель и Афина Альцагирова из с. Чикола полу-
чили возможность улучшить жилищные условия за 
счет субсидий в размере 1 705 320 руб., выделенных 
из республиканского бюджета.

Субсидии на приобретение жилья семьям при 
рождении трех и более детей одновременно в РСО-А 
предоставляются согласно постановлению респу-
бликанского правительства, принятого по указа-

нию Главы Северной Осетии Вячеслава Битарова 
в 2016 году. Из всех субъектов Северо-Кавказско-
го федерального округа только в Северной Осетии 
предусмотрена мера поддержки семьям при рожде-
нии трех и более детей одновременно.

– Большое спасибо Вячеславу Зелимханови-
чу за то, что мы получили долгожданную возмож-
ность улучшить жилищные условия. Для многодет-
ных семей этот вопрос стоит особенно остро, но 
благодаря помощи республики мы его решим. Мои 
дети мечтают об отдельных комнатах, и теперь мы 
сможем исполнить их желание. Это огромная ра-
дость! – поделилась своими эмоциями многодет-
ная мама Зарина Албегова, родившая тройню в 
2014 году.

Пресс-служба Главы РСО-А

ВЯЧЕСЛАВ БИТАРОВ ВРУЧИЛ СЕРТИФИКАТЫ
СЕМЬЯМ, В КОТОРЫХ РОДИЛИСЬ ТРОЙНИ

СТРОЯЩИЕСЯ ОБЪЕКТЫ ВЛАДИКАВКАЗА ПОД КОНТРОЛЕМ
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В связи с дефицитом го-
родского бюджета и от-
сутствием строительства с 

1981 года у АМС г. Владикавказа 
не было возможности оказать 
содействие в решении жилищ-
ного вопроса гражданам, нужда-
ющимся в улучшении жилищных 
условий и предоставлении жилых 
помещений в муниципальном жи-
лищном фонде по договорам со-
циального найма, состоящим на 
квартирном учете в АМС г. Вла-
дикавказа. Однако по поручению 
Главы РСО-А Вячеслава Битарова 
данному главе АМС Борису Ал-
бегову, вопросы социальной ка-
тегории граждан, нуждающихся 
в улучшении жилищных условий, 
сдвинулись с мертвой точки.

Муниципальные власти изыскали 
возможность, и с начала 2018 года, 
по мере поступления на баланс АМС 
г. Владикавказа свободного жилья, ко-
торое освобождают военнослужащие, 
вынужденные переселенцы и другие 
категории льготников, квартиры, как 
говорится, с ремонтом под ключ, полу-
чили семь семей. В частности, это Н. 
Ксишвили, А. Эльбакова, Ф. Томаев, 
Х. Дзигоев, З. Тебиева, З. Коцоева и 
С. Сотиева.

– На данный момент в списках 
граждан, нуждающихся в улучшении 
жилищных условий, числятся шесть 
тысяч человек. Для реализации по-
ставленной задачи необходимы ко-
лоссальные средства, но радует то, 
что семь семей Владикавказа нам 
все же удалось обеспечить необходи-
мыми квадратными метрами. Работа 
в этом направлении будет продолже-

на, – заявил начальник Управления 
жилищных отношений АМС г. Влади-
кавказа Заурбек Агузаров.

– Состояли на учете с 1990 г. Обо-
шла все инстанции, уже и не наде-
ялась, что вопрос решится в положи-
тельную для нас сторону. Теперь мы 
хозяева светлой, отремонтированной 
квартиры на ул. Шмулевича. Хочу вы-
разить огромную благодарность Главе 
республики Вячеславу Битарову, главе 
АМС Борису Албегову и всем тем, бла-
годаря кому наши условия проживания 
стали комфортными, – поделился один 
из новоселов.

Данная категория льготников, име-
ющих право на внеочередное получе-
ние жилья, состоит из ветеранов ВОВ 
и боевых действий, инвалидов, вы-
нужденных переселенцев, работавших 
на Крайнем Севере, малоимущих, мо-
лодых семей и ликвидаторов послед-
ствий взрыва на чернобыльской АЭС. 
Словом, все категории, которые по-
падают под программы за счет феде-
рального бюджета.

Соб. инф.

Хорошая новость

ВО ВЛАДИКАВКАЗЕ ВПЕРВЫЕ
С 1981 Г. ПРЕДОСТАВИЛИ
ЖИЛЬЕ ОЧЕРЕДНИКАМ

АКТУАЛЬНО

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ РЕСПУБЛИКИ
СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ ‒ АЛАНИЯ!

ДОРОГИЕ СООТЕЧЕСТВЕННИКИ!
Поздравляю вас со знаменательным праздником – Днем Государственного 

флага Российской Федерации!
Триколор, поднятый в качестве официального Государственного флага РФ 

в августе 1991 года, имеет более чем трехсотлетнюю историю. Впервые он по-
явился на рубеже 17–18 веков, в эпоху становления России как мощного госу-
дарства. Его законным «отцом» признан Петр I, издавший указ в далеком от нас 
1705 году, согласно которому «на торговых всяких судах» стали поднимать бе-
ло-сине-красный флаг.

И вот уже почти три десятилетия новейшей истории России как неугасаю-
щий символ возвращения к своим главным истокам реет над страной вновь об-
ретенный Государственный флаг, наполняя каждого из нас гордостью за при-
надлежность к великому многонациональному Отечеству, в котором родились, 
трудимся, живем.

Бело-сине-красный стяг, каждый цвет которого олицетворяет присущие 
российской государственности понятия – белый – свобода, синий – вера, крас-
ный – державность, подтверждает величие и значимость страны с многовеко-
вой героической историей, наполненной событиями и именами, составляющи-
ми непреходящую славу нашей большой и великой Родины.

Так будем достойны своего Отечества делами, поступками, устремлениями. 
Добросовестно работать, правильно воспитывать подрастающее поколение, 
бережно хранить традиции своего народа, быть, а не казаться патриотом – это 
то немногое, что мы все можем сделать для малой родины – Осетии и для всей 
большой – России.

А Государственный флаг вместе с гимном и гербом страны – это наш надеж-
ный щит, «охранная грамота», предоставляющая право в любом уголке земного 
шара с гордостью заявить о себе: «Я – россиянин!».

С праздником, Северная Осетия, с Днем Государственного флага России!
Вячеслав БИТАРОВ,

Глава Республики Северная Осетия – Алания

ВСЕХ ЖИТЕЛЕЙ СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ, ИСПОВЕДУЮЩИХ ИСЛАМ,
ПОЗДРАВЛЯЮ С ПРАЗДНИКОМ КУРБАН-БАЙРАМ!

Один из самых почитаемых в мусульманском мире, этот праздник подтверж-
дает уважение к устоявшимся, многовековым традициям, служит сближению 
людей, утверждению созидательных идеалов единства, добра и милосердия.

В эти дни завершается паломничество к святыням Ислама, которые вселяют 
в приверженцев этой религии веру в духовное возрождение, укрепляют надеж-
ду на справедливость, призывают к заботе о ближнем, к сохранению главных 
семейных ценностей.

Мусульманская община нашей республики вносит достойный вклад в укре-
пление духовности, культурных и нравственных устоев общества, вместе с 
представителями других религиозных конфессий, составляющих единый мно-
гонациональный народ Осетии – Алании, стремится к сохранению мира и со-
гласия в регионе.

Плодотворный межнациональный и межконфессиональный диалог, взаи-
мопонимание между жителями республики разных убеждений и вероиспове-
даний – основа успешного продвижения Северной Осетии по важнейшим на-
правлениям развития как в экономике, так и в социальной сфере.

Желаю всем мусульманам Осетии – Алании встретить Курбан-байрам до-
стойно, с добрым сердцем и благими намерениями, навещая соседей и дру-
зей, помогая нуждающимся, стремясь соответствовать главному смыслу этого 
значимого праздника.

Здоровья, счастья и домашнего тепла каждой семье Северной Осетии! Ста-
бильности и процветания всей нашей республике!

Вячеслав БИТАРОВ,
Глава Республики Северная Осетия – Алания

В минувшую пятницу состоялось совещание через видеосвязь ми-
нистра РФ по делам СКФО Сергея Чеботарева с представителями 
правительств субъектов Северо-Кавказского федерального округа. 
На повестке дня значился вопрос берегоукрепительных сооружений. 
Председателем Правительства РСО-А Таймуразом Тускаевым было от-
мечено, что берегоукрепления водных объектов – одна из острых тем 
для Северной Осетии.

Таймураз Тускаев сообщил, что республикой разработано два проекта бе-
регоукрепления: по реке Фиагдон в с. Дзуарикау протяженностью более четырех 
километров и по реке Кизилка в с. Кирово.

– Мероприятия для республики важны, потому что противопаводковый период 
проходит сложно, у нас много рек. Планируется выделение финансовых средств 
федерального бюджета, приоритет будет отдаваться тем, у кого есть проектно-
сметные документации. Необходимые документы у нас готовы по двум объектам, 
информация о которых будет отправлена. Также по четырем объектам докумен-
тация разрабатывается, мы попросим подать их с гарантией о предоставлении 
необходимых документов в течение двух месяцев с положительным заключением 
государственной экспертизы, – отметил премьер.

Он также напомнил, что в этом году на территории Северной Осетии заверша-
ются работы по берегоукреплению в с. Хазнидон, в районе слияния рек Хазнидон 
и Урух; на реке Хаталдон, у одноименного селения, и на реке Хайдон у с. Кадгарон.

– Системная работа ведется. Важно изучить ситуацию до появления рисков и 
участвовать в государственных программах, – резюмировал Таймураз Тускаев.

Екатерина ЕЛКАНОВА 

Безопасность

Работа над берегоукреплением

МАОУДО «ДЮСШ «Владикавказская академия спорта»
объявляет набор детей в спортивные секции:

– отделение футбола «Барс» (с 7 лет), стадион им. Коняева, ул. Глинки, 1; стадион МБОУ 
СОШ №46, ул. Дзусова, 36.

– отделение тенниса «Асгард» (с 4 лет), ул. Цоколаева, 21 (ул. М. Пехотинцев, 14).
– отделение спортивной борьбы (с 9 лет), Водная станция, Академия борьбы имени Ас-

лана Хадарцева, тел. 8 (8672) 707-955.
Тренировки проводятся высококвалифицированным тренерским составом.
Справки по телефонам: 8 (8672) 61-07-22; 61-07-02.

22 АВГУСТА – ДЕНЬ ГОСУДАРСТВЕННОГО
ФЛАГА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

КУРБАН-БАЙРАМ

БЛАГОДАРНОСТЬ
В нашу редакцию поступило письмо на имя председателя Комитета ЖКХ и 

энергетики Ахсарбека Дидарова, в котором администрация МБОУ ВСОШ №2 (ве-
черняя школа №2) благодарит ВМБУ «УДДС» за быстрое и качественное устранение 
аварийной ситуации, возникшей в здании школы 14.08.2018 в результате прорыва 

трубы холодной воды.

В связи с проведением 
ремонтных работ по за-
мене трамвайных путей с 
20 августа 2018 года будет 
перекрыт участок дороги пр. Коста, от 
ул. Х. Мамсурова до ул. Калинина.

О сроках завершения ремонтных 
работ будет сообщено позднее.

23 августа будет перекрыта 

ул. Джанаева, на участке от 
пр. Мира до ул. Миллера, в 
связи с проведением похо-

ронного мероприятия.
Просим вас с пониманием отне-

стись к сложившейся ситуации и зара-
нее искать пути объезда.

ВНИМАНИЕ!
ОБЪЕЗД
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Десятки зрителей собрались на владикавказском 
аэродоме, чтобы своими глазами увидеть зре-
лищное авиашоу со сложными трюками и искус-

ными маневрами самолетов. День военно-воздушных 
сил в России отмечается 12 августа, но организаторы 
решили перенести празднование на воскресенье, чтобы 
на нем смогли присутствовать как можно больше людей.

На праздник приехали и гости из республик Северо-Кавказ-
ского федерального округа. Началось все с эффектного высту-
пления парашютистов, которые совершили прыжки с развеваю-
щимися на ветру флагами Осетии, России, ВДВ и ВВС. Затем в 
небо поднялись гражданские и военные пилоты республики. За 
их выступлением, крутыми виражами с изумлением следили не 
только дети, но и взрослые.

– Я пришел на авиашоу вместе со своим сыном. От пока-
зательных выступлений пилотов и парашютистов, наверное, в 
восторге не столько он, сколько я. Хочется выразить благодар-
ность Владикавказскому авиационно-спортивному клубу за та-
кое зрелищное шоу. Я думаю, мы скоро снова сюда приедем, 
на этот раз – чтобы прыгнуть с парашютом, – делится своими 
впечатлениями Руслан Кортиев.

Владикавказский авиационно-спортивноый клуб является 
одним из старейших на всем постсоветском пространстве – в 
следующем году он отмечает свое 85-летие. К сожалению, се-
годня аэроклуб переживает трудные времена. Однако, несмотря 
на это, его воспитанники показывают достойные результаты на 
соревнованиях различного уровня. Так, по словам руководителя 
Владикавказского авиационно-спортивного клуба Руслана Ко-
зырева, совсем недавно команда из Осетии заняла третье ме-
сто на соревнованиях в Рязани. Кроме того, двое воспитанников 
аэроклуба в этом году поступили в Краснодарское высшее во-
енное авиационное училище летчиков.

Алена ДЖИОЕВА

О том, что Северная 
Осетия в целом 
готова к выборам 

9 сентября, объявил на 
прошедшем совещании с 
лидерами региональных 
отделений политических 
партий руководитель 
Администрации Главы 
РСО-А и Правительства 
РСО-А Рустем Келехсаев. 
Единый день голосования 
будет проходить по всей 
стране. В нашей респу-
блике выборы в органы 
местного самоуправления 
состоятся в четырех рай-
онах: Ирафском, Кировском, Ардонском 
и Пригородном. Всего свои двери для 
граждан распахнут 40 избирательных 
участков.

– На сегодняшний день, в соответствии с 
календарным планом мероприятий, мы про-
вели важные этапы выдвижения и регистрации 
кандидатов во все уровни тех выборов, которые 
пройдут 9 сентября. Уже идет активная фаза 
агитационного периода в средствах массовой 
информации. Информационно-разъяснитель-
ная кампания, которую проводят и политиче-
ские партии, и самовыдвиженцы на той стадии, 
когда избиратель может сделать свой выбор.

9 сентября будет представлено восемь 
партий, из них четыре парламентские. Самая 
большая активность в этой кампании будет в 
Ирафском районе: замещается 25 депутатских 
мандатов, около пяти человек претендуют на 
каждый из них. Лидером по выдвижению яв-
ляется станица Змейская, где на пост главы 
Змейского сельского поселения претендуют 
восемь кандидатов. Кампания достаточно кон-
курентна, большая часть кандидатов имеет 

высшее образование, молодежь во власть 
идет активнее: около 30 процентов – люди до 
30 лет, – рассказала председатель ЦИК респу-
блики Жанна Маргоева.

В настоящее время продолжаются меропри-
ятия по обеспечению безопасности с привлече-
нием сотрудников МВД и МЧС. Все 40 пунктов 
голосования будут оснащены металлодетекто-
рами. На избирательных участках, где предпо-
лагается голосование более 300 избирателей, 
установят стационарные металлодетекторы. На 
33 участках будут применяться комплексы об-
работки избирательных бюллетеней (электрон-
ные урны). Эти машины позволяют максималь-
но быстро подсчитать голоса, а главное – они 
беспристрастны и не допускают ошибок в своей 
работе. Для открытости и честности предстоя-
щих выборов на каждом избирательном участке 
будет работать система видеонаблюдения. Так-
же в день выборов будет осуществляться обще-
ственный контроль.

После обсуждения предвыборной ситуации 
участники совещания смогли испытать в работе 
электронные урны.

Екатерина ДЖИОЕВА

К выборам готовы

На очередном заседании Проектно-
го офиса Агентства развития РСО-А 
под председательством Главы РСО-А 

Вячеслава Битарова одобрены две дорожные 
карты в области здравоохранения и образо-
вания – «Медицинские кадры» и «Подготов-
ка кадров для системы образования». Оба 
документа предполагают качественно новый 
подход к обеспечению квалифицированными 
специалистами медицинских учреждений и 
учебных заведений.

Решение острой проблемы нехватки квалифи-
цированных врачей лежит в основе проекта «Ме-
дицинские кадры». Уже с начала нового учебного 
года Министерство здравоохранения РСО-А со-
вместно с Министерством образования и нау-
ки республики планируют на базе опорных школ 
г. Владикавказа создать профильные химико-
биологические классы, где будут обучаться дети, 
готовящиеся в будущем стать докторами. Вести 
основные предметы здесь будут не только школь-
ные учителя, но и преподаватели Северо-Осетин-
ской медакадемии и Владикавказского медицин-
ского колледжа.

Со временем сеть химико-биологических классов 
получит распространение по всем районам респу-
блики. Таким образом, одаренные и склонные к изу-
чению медицинских наук юноши и девушки Северной 
Осетии смогут продолжить учебу в стенах вузов, а в 
будущем республика получит высококвалифициро-
ванных врачей различного профиля.

– Проект своевременный и очень актуальный. 
Наши стационары и поликлиники сегодня испыты-
вают кадровый голод, и проблему необходимо ре-
шать. Прошу со всей ответственностью подойти к 
выполнению дорожной карты по данному проекту. 
Особое внимание прошу обратить на организацию 
системы выявления в районах одаренных детей, на-
ладить в школах профориентационную работу. И в 
дальнейшем отслеживать судьбу выпускников спе-
циализированных химико-биологических классов, 
чтобы никто не оставался за бортом и был востребо-
ван, – подчеркнул, комментируя проект, Вячеслав 
Битаров.

Принципиально новый подход к обеспечению учи-
телями общеобразовательных школ республики за-
ложен в представленном Министерством образова-
ния и науки РСО-А проекте «Подготовка кадров для 
системы образования». Как рассказала министр  об-

разования и науки Ирина Азимова, он предполагает 
реализацию нескольких направлений.

В частности, с целью привития детям склонности 
к педагогической профессии предполагается с ново-
го учебного года на базе 12 опорных школ внедрить 
систему классного вожатства, начиная с 6-го класса 
средней школы.

– Эта профориентационная система хорошо заре-
комендовала себя в советские времена, когда школь-
ники постарше брали опеку над младшими классами. 
Это было в форме игры в учителя, при этом детей на-
правлял вожатый. Таким образом выявлялись ребя-
та, склонные к педагогике. Уже в старших классах мы 
будем формировать из таких детей педагогические 
классы, выпускники которых будут иметь преимуще-
ство при поступлении на педспециальности вузов и 
колледжов, – пояснила Ирина Азимова.

Другое направление касается работы со студента-
ми, обучающимися в педагогических вузах. Специаль-
но для них на базе лучших школ создадут площадки для 
стажировки, где будущие учителя смогут перенимать 
опыт старших, более опытных коллег. Проект предпо-
лагает также меры по поддержке наставничества и по-
ощрения учителей, чьи ученики пойдут по их стопам.

В центре внимания участников совещания были 
проекты в области культуры, туризма и логистики. 
Глава республики поручил Агенству развития РСО-А 
и Министерству культуры РСО-А вплотную заняться 
разработкой республиканской долгосрочной про-
граммы «Развитие культуры Северной Осетии», ме-
роприятия которой дали бы новый импульс для каче-
ственного развития этой сферы.

Пресс-служба Главы РСО-А

ОБЩЕСТВО

Управление образования АМС г. Влади-
кавказа объявляет конкурс на замещение 
вакантной должности руководителя муни-

ципального бюджетного общеобразова-
тельного 

учреждения «Средняя общеобразователь-
ная школа №3 г. Владикавказа».

Основные требования: высшее професси-
ональное образование по направлениям под-
готовки «Государственное и муниципальное 
управление», «Менеджмент», «Управление 
персоналом» и стаж работы на педагогических 
должностях не менее 5 лет или высшее про-
фессиональное образование и дополнитель-
ное профессиональное образование в области 

государственного и муниципального управ-
ления или менеджмента и экономики и стаж 
работы на педагогических или руководящих 
должностях не менее 5 лет.

Гражданин Российской Федерации, 
изъявив ший желание участвовать в конкурсе, 
представляет в отдел нормативного и кадрово-
го обеспечения Управления образования АМС 
г. Владикавказа:

а) личное заявление;
б) собственноручно заполненную и подпи-

санную анкету с приложением фотографии;
в) копию паспорта (оригинал документа 

предъявляется лично по прибытии на кон-
курс);

г) документы, подтверждающие необходи-
мое профессиональное образование, стаж ра-
боты и квалификацию: копию трудовой книжки 
или иные документы, подтверждающие трудо-
вую деятельность, заверенные нотариально или 
кадровыми службами по месту работы; копии 
документов о профессиональном образовании, 
а также по желанию гражданина – о дополни-
тельном профессиональном образовании, о 
присвоении ученой степени, ученого звания, 
заверенные нотариально;

д) документ об отсутствии у гражданина за-
болевания, препятствующего поступлению на 
работу (форма 001-ГС/у);

е) справку о наличии (отсутствии) судимо-
сти и (или) факта уголовного преследования 

либо о прекращении уголовного преследова-
ния;

ж) согласие на обработку персональных 
данных.

Начало приема документов для участия в 
конкурсе – 10 августа 2018 года, окончание – 
10 сентября 2018 г.

Прием документов осуществля-
ется по адресу: РСО-А, г. Владикав-
каз, пл. Штыба, 2, Управление образо-
вания АМС г. Владикавказа, каб. №228. 
Время приема документов: понедельник–пят-
ница с 09.00 до 17.00 (перерыв с 13.00 до 14.00). 
Справки по телефонам: 8 (8672) 25-33-43,
25-33-30.

Заседание

В школах республики будут
созданы профильные классы

Авиашоу

Отметили День ВВС
Совещание
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В с. Эльхотово откроется 
новая школа на 360 мест, 
построенная в рамках 

подпрограммы «Социально-эко-
номическое развитие РСО-А» на 
2016–2025 гг. государственной 
программы «Развитие СКФО» на 
период до 2025 г.

Министр образования и науки ре-
спублики Ирина Азимова побывала в 
с. Эльхотово, чтобы убедиться в готов-
ности нового образовательного объек-
та принять учащихся и педагогический 
коллектив. Строительство школы уже 
завершено, в помещениях уже рас-
ставлена мебель и оборудование.

– Старое здание школы было по-
строено в конце 20-х гг. прошлого века 
и находилось в аварийном состоянии. 
Для правительства республики соз-
дание равных условий для получения 
качественного образования школьни-
ками во всех населенных пунктах, даже 
в самых отдаленных, является одной из 
приоритетных задач. Новая школа дает 
новые образовательные возможности. 
Я уверена, что современное здание и 
оборудование будут способствовать 
проведению учебно-воспитательной 

работы на самом высоком уровне, – 
рассказала Ирина Азимова.

В новой школе есть все необходимое 
для получения качественного образова-
ния: компьютерный класс, просторный 
спортивный зал и актовый зал с кон-
цертной сценой, специализированные 
классы биологии и химии. Помеще-
ния оснащены высокотехнологичными 
световыми приборами и современной 
противопожарной системой. По прось-
бе районного отдела ГИБДД выделено 
помещение для проведения занятий по 
безопасности дорожного движения.

– Сейчас в школе наводят послед-
ние штрихи перед началом нового 
учебного года. Школа по техническому 
оснащению – уникальная, она отвечает 
всем современным стандартам и тре-
бованиям. Особенно комфортно в ней 
будет учиться детям с ограниченными 
возможностями здоровья – здание ос-
нащено удобными пандусами и лиф-
том, – рассказала министр образова-
ния и науки.

Напомним, что в 2018 году будут 
введены в эксплуатацию четыре дет-
ских сада: два в Правобережном рай-
оне, по одному в Алагирском и Ираф-
ском, а также после реконструкции 
откроется школа №27 г. Владикавказа.

Наталья ГАЛАОВА

В этом тихом доме на улице Интернациональ-
ной все напоминает о нем: о человеке, с 
которым связана целая эпоха в истории ста-

новления советского спорта – Борисе (Бази) Кула-
еве! Борец вольного стиля, один из самых ярких, 
неординарных представителей вольной борьбы в 
весовой категории до 87 кг.

Десять лет назад, 12 августа 
2008 года, он ушел от нас, но его спут-
ница жизни, Аза Хаджимурзаевна, бе-
режно хранит в памяти каждое мгнове-
ние совместно пережитого. А пережито 
было немало…

– Вы помните, как вы познакомились 
с Борисом? – спрашиваю я.

Конечно же, она помнит. Борис уви-
дел ее на свадьбе своего близкого дру-
га, борца Саукуыдза Дзарасова. Ей было 
тогда 23 года. Она, красавица Аза Шана-
ева из Брута, только что с блеском окон-
чила в Орджоникидзе отделение русской 
филологии и мечтала посвятить свою 
жизнь науке. Ее научный руководитель 
профессор Борис Алборов, говорил 
про нее: «Шанаева еще студенткой мог-
ла бы защитить диссертацию». Он дал 
ей для разработки научную тему «Табу и 
эвфемизмы в осетинском языке», и она с большим увлече-
нием работала над ней. Вышло несколько научных статей, 
она готовилась в аспирантуру… Это был 1958 год. А в 1959-
м она уже стала Кулаевой. С мечтами о большом пути в 
большой науке пришлось расстаться. Отработав один год 
учительницей в сельской школе Хумалага, она устроилась 
на работу в альма-матер в надежде, что все-таки защитит 
диссертацию. Но семья требовала от молодой женщины 
много времени, сил и внимания. Борис все время был в 
разъездах. Одна за другой появились две старшие доче-
ри… «Как дети выросли, особенно две старшие, он и не 
видел, – говорит Аза Хаджимурзаевна. – Зато младшей 
нашей досталось все его внимание – к тому времени он 
уже стал вести оседлый образ жизни».

Сорок пять лет она проработала заведующей кабине-
том методики русского языка и литературы в СОГУ им. К.Л. 
Хетагурова. «Если будут писать историю университета, я 
многое могу рассказать», – говорит Аза Хаджимурзаевна.

Что касается истории спорта, то она творилась на ее 
глазах. На мой вопрос, кто лучше всех, точнее охарактери-
зовал Бориса Кулаева как личность, она отвечает неожи-
данно: «Девочка-кубинка». Это подруга дочерей, гостив-
шая у них одну неделю, и она сказала про Бориса: «У этого 
большого человека самое маленькое, нежное сердце, как 
у самой маленькой, крохотной птички». Такое сравнение 
сделала кубинка, все его нутро она поняла за одну неде-
лю…

Он умер от инфаркта. Первый инфаркт перенес на но-
гах. Этот, августовский, десять лет назад, был вторым и 
последним.

– В тот день три раза он выходил во двор поделиться 
впечатлениями с соседями об Олимпиаде, – вспомина-
ет Аза Хаджимурзаевна. – Умер на моих руках. Его серд-
це не выдержало двух событий: войну в Южной Осетии и 
Олимпиаду. Не мог он смириться с тем, что наши борцы 
не взяли там золото. Я его успокаивала: «Они же все равно 
побеждают…» «Это не то!» – говорил он. Он был максима-
лист. Ждал от них только золота».

– Никого из шестерых внуков он в боль-
шой спорт не пустил, – вспоминает Аза Хад-
жимурзаевна. Какой ценой дается совер-
шенство, он слишком хорошо знал по себе: 
бесконечные тренировки, травмы, стрессы… 
Не желал, чтобы внуки прошли через это.

– У нас пять мальчиков и одна Фариза, – 
говорит о внуках Аза Хаджимурзаевна. Фари-
за в этом году окончила Пражский институт 
архитектуры. Там же, в Праге, нашла работу 
по специальности. Внук Сослан окончил РЭУ 
им. Г.В. Плеханова. Амиран увлекается робо-
тотехникой. Магомет учится в Пятигорске, в 
ПГУ (бывший Пятигорский государственный 
лингвистический университет). Учит китай-
ский язык. Был недавно в Китае. Он еще и 
скалолаз, кандидат в мастера спорта. На фо-
руме «Машук» в прошлом году защитил про-
ект «Скалодром». Его уже воздвигли.

…Жизнь продолжается… В детях, внуках, 
учениках-спортсменах…

Сейчас имя Бориса Кулаева носит «Манеж» во Влади-
кавказе. В Ардонском краеведческом музее хранят релик-
вии, связанные с его именем. Много лет на его родине, в 
Ардоне, проходил республиканский турнир по вольной 
борьбе, где специальный приз от Бази Кулаева получал 
победитель в весовой категории до 87 кг (категория, в ко-
торой он сражался сам). Турнир его памяти обязательно 
должен быть в Осетии! И он должен быть регулярным.

Его удивительная жизнь служит примером для всех, кто 
решил посвятить свою жизнь вольной борьбе. Он учил сво-
их учеников, что нужно всегда, в любых условиях сохранять 
присутствие духа. Доброта, нравственность и духовность 
этого человека по-прежнему служат для нас ориентиром!

Мадина ТЕЗИЕВА

Человек эпохи

Образование ИРИНА АЗИМОВА:
НОВАЯ ШКОЛА – НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

В память о героях
Во Владикавказе
прошел открытый турнир ЦЕНА СОВЕРШЕНСТВА
Встолице РСО-А состоялся 

открытый турнир по вольной 
борьбе среди военнослужа-

щих, посвященный памяти героев 
России – Андрея Днепровского, 
Александра Стыцины, Карена Шиш-
кина и Юрия Нестеренко. Состяза-
ния прошли в спорткомплексе 58-й 
армии.

Это не первый подобный турнир. 
Его проведение стало традицией с 
2016 года. Организаторы отмечают, что 
такие соревнования сплачивают воен-
нослужащих и улучшают качество их фи-
зической подготовки.

– Данный турнир мы посчитали нуж-
ным проводить потому, что только спорт 
сплачивает коллективы всех народно-
стей, национальностей, которые прохо-
дят службу в Вооруженных Силах Россий-
ской Федерации, – отмечает помощник 
командира 19-й отдельной мотострелко-
вой бригады по физической подготовке 
Александр Шулев. – Потому что мы вы-
полняем одну задачу – защищаем нашу 
Родину, Россию.

В этом году в соревнованиях прини-
мают участие военнослужащие не только 
из Северной Осетии. В республику при-
ехали гости из других регионов, в которых 
дислоцируется 58-я армия, – Дагестана, 
Ингушетии, Чечни. Всего – 53 человека. 
Возрастных ограничений среди участни-
ков не было.

В следующем году организаторы 
хотят сделать соревнования еще мас-
штабнее: рассчитывают пригласить и 
военнослужащих силовых структур Вла-
дикавказского федерального гарнизона, 
к которым относятся служащие внутрен-
них войск, МЧС и МВД, пограничники и 
судебные приставы.

– В жюри у нас находятся почетные 
гости, – рассказывает Шулев. – Это 
представители АМС, председатель вла-
дикавказского женсовета, родители и 
родственники погибших ребят, которым 
посвящен турнир.

Лучшие из спортсменов были награж-
дены кубками, медалями и благодар-
ственными письмами.

Напомним, что также проводятся 
спортивные турниры и в память других ге-
роев, например Заура Джибилова и Дми-
трия Семенова.

Елизавета ЧУХАРОВА

Легендарный борец Борис Кулаев
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На злобу дня ПЕШКИ

И КОРОЛИ
«А помнишь?» – да, пожалуй, именно эти 
слова должны были стать ключевыми для всех 
нас в тот вечер. Во всяком случае, так быва-
ло обычно. Когда к тебе приходят бывшие 
ученики, настроение неизменно поднимается 
и невольно погружаешься в их детство, в 
их юность. Но в этот раз мы начали разго-
вор с того, что волновало всех и каждого... 
Масса новых событий, которые по-своему 
затрагивают и интересуют. В том числе и 
то, о чем не перестают напоминать радио и 
телевидение, – неприятная история с золо-
той медалью в Адыгее. Обличительная речь 
выпускницы, прозвучавшая на выпускном 
вечере, последующее увольнение чиновни-
цы от образования, возвращение незаконно 
полученного «золота» ее дочери... Так ли 
верно все, что произошло? Так ли это важно 
для других?!

Как оказалось, еще как важно. Мои взрослые 
ученики с откровенной горечью говорили, как их са-
мих всегда ранило, буквально ломало это разделе-
ние людей на королей, то есть тех, кто на все «право 
имеет», и пешек, или, говоря на современном язы-
ке, – на чурок и мажоров. Тут же вспомнили давние 
истории, которые, несмотря на прошедшие годы, 
прочно остались в памяти. Вот только некоторые из 
них.

В те дни повсюду только и твердили о том, что на 
Кремлевскую елку отправятся лучшие ученики стра-
ны, что там будут активисты, победители конкурсов 
и олимпиад. И вдруг... Вдруг по телевизору ребята 
увидели среди приглашенных счастливчиков своего 
нерадивого одноклассника, которого и на тройки-то 
с трудом тянули, как говорится, всем миром, и пове-
дения он был далеко не безупречного. Но папа... Его 
папа был в большом авторитете, да еще при деньгах, 
мог купить, как не раз говорил сам Сослан, «всех и 
все».

Так что выбитъ место на Кремлевскую елку для 
сыночка-разгильдяя ему вообще ничего не стоило... 
Да и рядом с ним пристроились другие чада мест-
ных чинуш. Достойные же дети, как это часто бывает, 
остались за бортом удовольствий. А ведь заслужи-
вали совсем другого... То же самое не раз бывало с 
«Артеком» и «Орленком»... Да только ли это...

– Конечно, мы возмущались, – говорила Мади-
на. – И все наслаивалось, переходило в ропот. Но 
родители твердили нам, что так повсюду, что время 
такое, призывали включить голову... не лезть на ро-
жон, не высовываться...

– Да что там какие-то блага... Разве в них суть... 
Вспомните, наши девчонки-труженицы, отличницы с 
первого класса, из-за нового указа, вышедшего бук-
вально в апреле выпускного года, из-за единствен-
ной четверки, полученной за первое полугодие де-
сятого класса, получили серебряные медали, а двое 
экстернатников из нашей же школы – «золото». Так 
ладно, если бы они действительно были отличника-
ми... А то стали ими там, в экстернате... А до этого о 
них никто ни гугу... Однако папаши и мамаши стояли 
у руля республики. Вот и подсуетились. Кто бы перед 
ними устоял... И все проглотили... Нет, скорее, в чем-
то... – Тамик мучительно подыскивал нужное сло-
во, – надломились... Каждый, помню, это переживал 
по-своему: ведь было жутко несправедливо... Никто 
не завидовал. Но чувство своей беспомощности, 
какой-то раздавленности было тогда у каждого. По-
чему, думали мы, должно быть действительно имен-
но так?! Почему?!

– А вспомните Руса, – не выдержала Тамара. – 
Сам он, может, и был парнем что надо. Ну, конечно, 
в «ботаниках» не ходил. Но это ли главное... Так вот 
его папаша был министр. Не уточняю чего. В конце 
учебного года он решил перевести Руса в другой 
класс, где вроде полегче. И как же перед ним нача-
ли там стелиться... Наш-то «Борода» ему по своему 
предмету выше тройки не ставил, а там... Помню, у 
нас контрольная была. Итоговая. Оценки потом вы-
весили в вестибюле. Так вот на три класса – всю 
нашу параллель – пятерок было всего четыре, в том 
числе и у Руса. Все наши понимали, что такого про-
сто быть не могло. Ну никак. В принципе. Значит, он 
знал все заранее. Но возмутило еще больше тогда 
другое. Ведь взрослые не постеснялись вывесить 
эту фальшивку на всеобщее обозрение. Никого не 
постеснялись. Вот уж истинно приняли всех за пе-
шек, чурок... Зла не хватало. Кто-то тогда даже наца-
рапал против фамилии Руса слова «липа» и «дешев-
ка», а на самом верху списка – «лизоблюды» – это 
уже для взрослых. Так списки тут же сняли. Но ни-
чего не исправили... Да и вообще чего только мы в 
школе не видели! Кому-то, правда, все было по ба-
рабану, а ведь многих давило...

Спор продолжался. Я внимательно слушала. 
И думала о том, как часто мы действительно недо-
оцениваем то, что рядом, ломаем детей. А обстоя-
тельства – нас. Сколько же раз я и сама попадала в 
такие вот «чурки».

Никогда-никогда не забуду то лето. Меня, как кое-
кого из коллег, пригласили принимать экзамены в 
мединституте. Тогда еще не было ЕГЭ – абитуриенты 
писали традиционное сочинение. Проверка его меня 
потрясла. То, что оценки ставились избирательно, 
было видно невооруженным глазом. Но главное про-
исходило позже, во время апелляции. На нее пригла-
сили преподавателей, с оценками которых родители 
были явно не согласны. Я тоже попала в это число. 
И вот... моя очередь. Напротив сел... проректор вуза, 
в котором когда-то училась и я сама. Правда, в то 
время он исполнял другие обязанности – заведовал 
кафедрой, с высоты которой настойчиво и красноре-
чиво внушал нам, студентам, как важно в этой жиз-
ни быть честными, порядочными, принципиальными 
людьми, уметь отстаивать и утверждать свои принци-
пы и позиции... Ну и еще – всякое-разное... Конеч-
но, он меня тоже сразу узнал, но лицо его осталось 
каменным, каким-то непроницаемым. Председатель 
комиссии – преподаватель того же вуза – стала (о 
боже!) извиняться перед ним, мол, учитель (это обо 
мне) сам ошибся, перестраховался, проявив из-
лишнюю строгость. Сейчас она, мол, напишет объ-
яснительную, и конфликт будет исчерпан – оценку, 
естественно, повысят. Да, да, с тройки до пятерки. 
И нечего беспокоиться. Я обомлела. Меня откровен-
но, ничуть не стесняясь, обвиняли... в безграмот-
ности. Открыто навязывали подлог. Это было нечто 
из ряда вон – комедия с примесью трагизма. Ведь 
в сочинении зияли в массовом числе грубейшие 
грамматические ошибки. Содержание было мелким 
и куцым, отсутствовала логика, выводов вообще не 
было. В общем, исправлять что-либо и тем более из-
виняться я отказалась. Категорически. Наотрез. Бо-
лее того, попросила, чтобы на меня не давили. Мой 
«визави» сразу начал заметно нервничать: брови со-
шлись, губы сжались, лицо покрылось красными пят-
нами. А рядом, полуразвалившись, с полуулыбкой 
сидел его сын... Наблюдал...

Когда стало понятно, что разговора явно не полу-
чится, недовольная председатель комиссии просто 
выставила меня за дверь: «Ну что же, решим вопрос 
сами. У нас есть такое право». И все решили. Через 
пару минут проректор гордо прошествовал мимо 
меня. Как потом выяснилось, действительно с пя-
теркой. Председатель комиссии семенила рядом, 
услужливо распахивая перед ним все двери... А я 
еще долго не могла отойти от того унижения, которое 
только что испытала, от чувства брезгливости и разо-
чарования в людях, вещавших широкой аудитории о 
благородных постулатах, а при иных обстоятельствах 
топчущих все и всех на своем пути. Но история на 
этом не закончилась.

Двумя неделями позже по жалобе новой группы 
родителей еще раз перепроверяли теперь уже ве-
домости с оценками абитуриентов. И я опять уви-
дела все ту же председателя комиссии. Она так 
просительно смотрела на меня: скажу или не скажу – 
подпись-то в ведомости была совсем не моя... И я... 
не сказала. Не из трусости. Скорее, от презрения к 
ней. К ее подлости. До сих пор самой стыдно. Столь-
ко лет прошло. Казалось бы, ну что теперь... А ведь 
не забывается... И еще через сколько других тяжелых 
дней приходилось проходить. Правда, часто я все же 
упиралась, решительно не давая себя топтать. Одна-
ко чего это стоило... Каких сил и нервов... Каких разо-
чарований...

Помню, один из новых министров образования 
решил прекратить так называемый золотой дождь в 
республике, то есть сократить число золотых меда-

лей выпускников. Может, это и было из благих наме-
рений. Но ведь правильно говорят: именно послед-
ними вымощена дорога в ад. Так получилось и здесь. 
Ведь классы и школы бывают разными. И учителя 
тоже. Далеко не все из них очковтиратели. Многие 

жили и живут по принципу: не согласен – крити-
куй, критикуешь – предлагай, предлагаешь – де-
лай, делаешь – отвечай. И это правильно.

Проверка работ оказалась просто абсурдной. 
Нарушались не только нормы этики. Ошибки ви-
делись там, где их не было и быть не могло. Рабо-
ты по высочайшему приказу безжалостно резали, 
дабы помочь новому министру сдержать слово, 
данное публично, – навести «порядок» в народ-
ном образовании. Методы, средства – все в дан-
ном случае было побоку. Из десяти наших меда-
лей было оставлено две – родному племяннику 
самого министра и сыну одного из секретарей 
тогдашнего обкома КПСС. Мы, учителя, были в 
шоке. Наши истинно талантливые ребята, побе-

дители всех конкурсов и республиканских олимпиад, 
были искусственно, безжалостно отстранены от за-
служенных наград. И тогда... тогда я пошла на край-
ние меры – написала заявление на имя все того же 
министра о том, что, если сейчас ничего не изменит-
ся, публично откажусь от звания учителя-методиста 
и буду настаивать на объективной перепроверке всех 
работ. Это подействовало. Министр отступил. Меда-
ли были сохранены. Но что испытали ребята... О кол-
легах я и не говорю... Кстати, сегодня те выпускни-
ки – настоящие мастера своего дела, кандидаты, 
доктора наук. Однако все без исключения, как кош-
марный сон, вспоминают тот случай, который явно в 
чем-то отрицательно подействовал на каждого.

Или еще одна история – с зубами. Мы с семи-
классниками были на практике в парке имени Коста 
Хетагурова. Девочка, расшалившись, не рассчитав 
движения, желая попить воды, ударилась о сосок 
бьющего фонтанчика. Такие раньше ставили в пар-
ках, скверах, в зонах отдыха. В случившемся родите-
ли ученицы обвинили другого ребенка – мол, постра-
давшую специально толкнули. Конечно, кто спорит, 
это было очень неприятно – два передних зуба де-
вочки откололись до половины. Но дальше... Дальше 
все сложилось непредсказуемо. Второй девочке гро-
зили, хотели поставить ее на учет в детскую комнату 
милиции; классного руководителя таскали по кабине-
там правоохранительных органов, хотя она в момент 
инцидента работала с мальчиками совсем в другом 
районе парка, а с девочками была совсем другая учи-
тельница. Классному руководителю угрожали, тре-
бовали наказания для него... Состоялось даже общее 
собрание коллектива (это по настоянию родителей 
потерпевшей), на котором обязали присутствовать 
заведующих отделами горкома и райисполкома. Да 
разве только это... Казалось, сторона «жертвы» ис-
пользовала все: собственную власть, общественное 
положение, даже звездочки на погонах – отец потер-
певшей сам работал в правоохранительных органах. 
И все было оттого, что классная руководительница 
не отдала на заклание второго ребенка... Не помогло 
ничего – были отвергнуты и свидетельские показа-
ния других детей.

Даже теперь, став взрослыми людьми, вчерашние 
ученики с огорчением вспоминают эту не очень бла-
городную (мягко сказано!) историю... Кое-кто имен-
но тогда понял: не всякое дело разрешается толе-
рантно... Увы... Бывает так, что против «силы» нужна 
только другая сила...

А когда важное лицо города сам выбирал учите-
ля для своего наследника, только что окончившего 
начальную школу... «Нет, нам эта не подходит! Нам 
кого-нибудь посговорчивее!» – вот каким было его 
резюме. И директор в середине лета отзывает учите-
ля из отпуска, пытается всеми правдами и неправда-
ми убедить коллегу в том, что необходимо поменять 
классы. И все это ради того, чтобы угодитъ ПЕРСОНЕ, 
чтобы спасти честь своего мундира, не накликать на 
себя гнев власть имущего. Но нет, учитель все по-
нял. И... наотрез отказался менять нагрузку. Из прин-
ципа. Что было потом? Важное лицо посадило свое 
чадо в другой класс, а учитель... Да, он выиграл тот 
«бой». Но какими нервами надо обладать, сколько 
терпения иметь, чтобы потом смотреть в глаза тому, 
кто готов был «сдать» тебя во имя чьей-то необосно-
ванной прихоти, – своему директору, которого, если 
вникнуть в суть, важная персона тоже считала мелкой 
«рыбешкой», в уверенности, что ею можно помыкать, 
над ней можно властвовать.

И сколько еще таких вот историй... Они легко 
могут подмять, надломить и взрослого человека, что 
уж тут судить о подростках...

(Продолжение следует.)
Валентина БЯЗЫРОВА,

заслуженный учитель РФ
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Æппынфæстаг, республикæйы 
кусын райдыдта, ныхас рагæй 
кæуыл цæуы, уыцы закъоны проект 

«Устойчивое развитие сельских территорий 
на 2014–2020 годы». Уый фæдыл, сæ цар-
ды уавæртæ фæхуыздæр кæныны тыххæй, 
республикæйы Сæргълæууæг Битарты 
Вячеслав кадджын уавæры цæрæнуæтты 
сертификатæ радта 26 бинонтæн. Про-
граммæйы домæнтæм гæсгæ, сертифи-
каттæ лæвæрд æрцыдысты, æрмæстдæр 
хъæуты чи цæры æмæ кусы, уыдонæн: 
дохтыртæн, ахуыргæнджытæн, хъæууон 
хæдзарады кусджытæн… Цæрæнуат дæр 
балхæнæн ис æрмæстдæр хъæуты.

Битарты Вячеслав куыд бафиппайдта, аф-
тæмæй йын æхсызгон у, сертификатты хицæуттæн 
сæ фылдæр æрыгæттæ кæй сты æмæ хъæуты 
кæй кусынц, уый: «Мах дарддæр æппæт фадæттæ 
араздзыстæм, цæмæй адæм сæ хъæутæй ма-
куыдæм лидзой. Ныридæгæн арæзт æрцыдысты 
бирæ рæтты фæндæгтæ, спортивон комплекстæ, 
культурæйы хæдзæрттæ, уыдонимæ фæзынд 
куысты бынæттæ. Ноджыдæр бацархайдзыстæм, 
цæмæй хъæутæ ма федзæрæг уой», – банысан 
кодта республикæйы Сæргълæууæг.

Сертификаттæн æхца радих кодтой 18 милу-
анмæ хæстæг федералон бюджетæй, уыдонмæ 
ма бафтыдтой республикæйы, стæй районты бю-
джеттæй. Хæдзары аргъæн йæ 30 проценты би-
нонтæ хъуамæ бафидой сæхæдæг, йæ æвдай про-
центы та – паддзахад. Республикæйы разамынад 
ма куыд фехъусын кодтой, афтæмæй фидæн аз 
сæ зæрды ис ахæм сертификаттæ, æппынкъад-
дæр, 45 раттын, стæй уый фæстæ азты дæр – но-
джы фылдæр. Уый у æхсызгон хъуыд даг. Фæстаг 
азты хицауад æрмæстдæр сур ныхæстæй сид-
тис адæммæ, цæмæй хъæутыл сæ къух ма сисой 
æмæ ма федзæрæг уой. Ныр та ныхæсты бæсты – 
хъуыд даг. Афтæ куы ахæсса, уæд хъæутæ специа-
листтæй дæр никуы сцух уыдзысты æмæ сæ цард 
æхсиддзæн…

ФАРС БАЦÆТТÆ КОДТА КЪУДУХТЫ МАРИНÆ

Нæ Фыдыбæстæйы хæстон историйы 
зынгæ фæд ныууагъта не’мзæххон, 
хъæдгæройнаг Абациаты Дзамболат 

(инæлар-майор). Уый райгуырд 1857 азы 
3-æм декабры. Каст фæци Вилены номыл 
Фистæг Æфсæддон Юнкерон училище, æмæ 
уымæй райдыдта йе ’фсæддон цард.

«Уый уыди 22-23-аздзыд лæппулæг, – фыста Ве-
рещагин йæ чиныг «Дома и на войне»-йы, æрвыст 
æрцыд Скобелевы къордмæ». Дзамболат тынг бау-
арзта æмæ стыр кад кодта инæларæн. Скобелевы-иу 
хуыдтой «Урс инæлар», уымæн æмæ-иу урс-урсид 
дзаумæтты, урс бæхыл бадгæйæ-иу дардмæ бæрæг 
дадта. Уый уыд стыр зонд æмæ хъаруйы хицау æмæ 
йемæ Дзамболат цыди хæсты зын фæндæгтыл. 1877 
аз. Уырысы ‘фсадæн сæ иу хай, уыдонимæ та Дзам-
болат дæр инæлар Скобелевимæ, горæт Ловчийы 
цур бацахстой ахсджиаг фæлгæсæн бынæттæ, стæй 
та Плевнæ дæр. Чысыл фæстæдæр та ма сæм Ос-
ман Нури-пашайы ‘фсад цагъары бахаудта. Афæдзы 
дæргъы бирæ зындзинæдтæ бавзæрста Дзамболат, 
фесæфта бирæ æрдхæрдтæ æмæ зонгæты хæсты 
быдыры. Суанг Румынмæ бахæццæ. Зæрдиагæй 
лæвæрдта йæ хæс фыдыбæстæйæн. Йæ хъару æмæ 
йын йæ ныфс уырысы æфсады æмбисондæн хастой.

Иу ахæмы, Скобелевмæ æрымбырд сты сихо-
рафон йе’рдхæрдтæ – офицертæ, æмæ инæлар 
Дзамболаты æнæнхъæлæджы зæрдиагæй бафар-
ста: «Зæгъ ма, искуы истæмæй тарстæ?» Хъаз гæ 
нæ кодта. Н.М. Данченко йæ чиныджы «Год вой-
ны»-йы фыста: «Дзамболат у диссаджы адæймаг. 

Мæсты-иу кодта, иннæтæ-иу акъоппыты нæм-
гуытæй æмбæхсгæйæ, дæрддыл куыд хылдысты 
сæхи фыдбылызæй хизгæйæ, уымæ. Йæхæдæг та 

туркаг нæмгуытæй æмбæхсын йæ сæрмæ нæ хас-
та æмæ-иу комкоммæ бырста размæ». Йе’мгæртты 
ныхæстæм гæсгæ уыди тынг уæздан æмæ стыр аргъ 
кодта æрдхорддзинадæн. Адæймаджы цард æм тынг 
зынаргъ каст, фæлæ куы быхъуыдаид, уæд æнæмæнг 
йæхи цард раттаид йæ фыдыбæстæйы номыл. Йæ 
риуыл бынат фаг нæ уыди авд паддзахадæй лæвæрд, 
утæппæт майдантæн æмæ хæрзиуджытæн. 1881 азы 
Уырысы æфсад Скобелевы разамындæй бацахста Ге-
ок-Тепейы фидар Туркменийы быдырты. Уыцы стыр 
тохты Дзамболат уæззау цæф фæцис. Куы сдзæ бæх 
и, уæд та йæ ногæй йе’фсæддон цард аппæрста Вар-
шавæмæ, стæй та Петербургмæ. Уый фæстæ хæцыд 
Японы хæсты дæр.

Йæ дарддæры цард баст æрцыд Кавказимæ. 
Сæвæрдтой йæ хъазахъхъаг дивизийы сæргълæу-
уæгæй. 9-æм январы, 1912 азы сси инæлар-лейте-
нант. Фыццаг дунеон хæсты райдианы Дзамболат 
йæ дивизиимæ бахаудта Кавказаг хæсты быдыртæм. 
Ам дæр та хъазуатонæй хæцыд, бæрзонд хаста ирон 
инæлары кад æмæ намыс.

Фæлæ 1917 азы фæстæ Дзамболаты царды фæн-
даг цæхгæр аивта. Ног паддазахад йæ зæрдæмæ 
нæ цыди æмæ дзы хорзæй ницæмæ æнхъæлмæ 
каст. Цъус фæстæдæр фæсарæнтæм ацыди. Цардис 
Югославийы, куыста университеты библиотекæйы. 
Цардæмбалæн равзæрста Елизаветæ Фуксы æмæ 
йын райгуырд æртæ чызджы. Цæуыл фæци ацы 
сгуыхт адæймаджы цард уый нал базондзыстæм, 
фæлæ йæ мæгуыр зæрдæ иу æмæ дыууæ хатты куыд 
не схъæрзыдаид йæ рæсугъд райгуырæн бæстæ 
фенынмæ бæлгæйæ…

Абациаты Дзамболат (Дмитрий) Константины фырт (1857–1936)

Ирыстоны хъæутæ

1917 азы агъоммæйы инæлартæ

НЫХАСЫ 
БÆСТЫ – 
ХЪУЫДДАГ

Мастер-къластæ – хуссарирыстойнаг журналисттæн
Хуссар Ирыстонæй

30 азы дæргъы Щедров куыс-
та Советон телеуынынады репор-
терæй, хайад иста фыццаг егъау 
сæрмагонд информацион агентад 
«Интерфакс»-ы сырæзты. Репор-
терæй схызт Хæдбар Паддзаха-
дты Æмхæларады бюройы шефы 
хæстæ æххæстгæнæджы онг. Ду-
нейы змæст рæстæджыты Олег 
Щедровы бахъуыд хæсты, рево-
люцийы, экономикон кризисты, 
æрдзон катастрофæты тыххæй 
дзурын. 2010 азæй фæстæмæ уый 
йæ фæлтæрддзинад амоны жур-
налисттæн æмæ афтæмæй ныр 
дунейы дæсгай бæстæты цалдæр-
гай мин специалисты хайад рай-
стой Щедровы курсыты аст азы 
дæргъы.

Хуссарирыстойнаг журна-
листтæн амыдта, куыд равзарын 
хъæуы уацæн æнтыстджын сæр-
гонд? Цахæм амæлттæй пай-
да кæнын хъæуы, цæмæй æр-
мæг цымыдисон уа? Цы саразын 
хъæуы, цæмæй газеткæсæг ма 
агура информаци райсыны æндæр 
гуырæнтæ? Æппæт уыцы фар-
статæн лæмбынæг дзуаппытæ ра-
дта Олег Щедров. Афтæ ма æвзонг 

æмæ райдайгæ журналисттæ бæс-
тон дзуаппытæ райстой, дæргъвæ-
тин рæстæджы сæ цы фарстытæ 
тыхсын кодтой, уыдонæн. Щедров 
дзырдта æнцонæмбарæн æвза-
гæй, цæвиттонтæ хаста цардæй, 
йæ хъæздыг журналистон фæл-
тæрддзинадæй дзырдта цымыди-
сон историтæ.

«Иу хатт ме ‘мбалимæ 
ацыдыстæм хъæдмæ. Æваст ба-
цыд цахæмдæр къутæры бынмæ. 
Бирæ рæстæджы дæргъы дзы 
цыдæр къахта æмæ мын уый 
фæстæ йæ армыдзыхъхъы фенын 
кодта сыджыт, йæ мидæг чысыл 
лæдзгуытæ афтæмæй æмæ мын 
дзуры: «æрбакæс ма, мæнæ уый 
у саджы сæры хуызæн». Æз ыл 
мæхинымæр бахудтæн, фæлæ 
хæдзармæ куы ’рбаздæхтыстæм, 
уæд цы ссардта, уый ныхсадта, 
балыг æй кодта æмæ уыцы уи-
даг, æцæгæйдæр разынд саджы 
сæры хуызæн. Мах сымахимæ 
æрвылбон дæр хъуамæ фæл-
варæм цахæмфæнды ног хабары 
дæр уыцы «саджы сæр» ссарынмæ 
æмæ æндæртæ цы нæ уынынц, 
уый уынынмæ. Уæд газеткæсæг 

махæй нæ ацæудзæн», – дзырдта 
Олег Щедров.

Уый ма йæ зонындзинæдтæ 
бацамыдта нырыккон онлайн-жур-
налистикæйы принципты тыххæй, 
нырыккон дунейы куыд зын у газет-
кæсæджы хъусдард химæ разда-
хын.

«Ахуыргæндтæ сбæлвырд код-
той, зæгъгæ, адæймаджы хъæуы 
цыппар секунды, цæмæй æрмæ-
джы сæр бакæсгæйæ райса уы-
наффæ, дарддæр æй кæса æви 
нæ, уый тыххæй. Афтæмæй, зын-
аргъ хæлæрттæ, сымахæн ис 
цыппар секунды, цæмæй газет-
кæсæджы сцымыдис кæнат. Уæ 
зæрдыл бадарут, сымахæн ис 
æрмæстдæр цыппар секунды!», – 
банысан кодта уый.

Хуссарирыстойнаг журналисттæ 
ахстой уæрæсейаг специалисты 
алы ныхас дæр, кæцы цалдæр са-
хатмæ Sputnik-ы пресс-центры ссис 
сæ ахуыргæнæг. Журналисттæ хъу-
ыстой, уынаффæ кодтой, дзырдтой 
сæ куысты рæстæджы цы риссаг 
фарстатыл сæмбæлынц, уыдоны 
тыххæй.

КОКАЙТЫ Заринæ

Мæскуыйаг информацион агентад «Россия сегодня»-йы ахуырадон программæты сæргълæу-
уæг æмæ практикон журналистикæйы фадыджы раззагон тренертæй сæ иу – Олег Щедров 
Хуссар Ирыстоны журналисттæн ауагъта мастер-къластæ ахæм темæтыл: «Военная журна-

листика. Специфика работы журналиста в зоне вооруженного конфликта» æмæ «Работа корреспон-
дента на пресс-конференции».
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Вопрос-ответ

ВОПРОС: КАКОВ ПРАВОВОЙ СТАТУС МАШИ-
НО-МЕСТА?

Ответ: Машино-места в жилых домах, бизнес-
центрах, других зданиях и сооружениях теперь 
относятся к недвижимым вещам. Границы этих 
машино-мест должны быть обозначены разметкой, 
например краской или наклейками. Такие машино-
места можно поставить на кадастровый учет.

Если 1 января права на объект, который отвечает 
признакам машино-места, уже зарегистрированы, 
переоформление не нужно. Долевые собственники 
парковок могут выделить свою долю и оформить 
право собственности на машино-место.

До 1 января машино-места самостоятельными 
объектами недвижимости по закону не были. На них 
регистрировалось право общей долевой собствен-
ности. Продать их было сложно: приходилось со-
блюдать преимущественное право покупки осталь-
ных долевых собственников.

Интересно, что Минэкономразвития еще 
в 2015 году допускало постановку некоторых 
машино-мест на кадастровый учет и оформление их 
в собственность как самостоятельных объектов. Это 
мнение касалось тех машино-мест, которые подпа-
дали под критерии помещения, например гаражных 
боксов.

А.Н. ЖИЛИН,
старший помощник прокурора Иристонско-

го района г. Владикавказа

ВОПРОС: МОГУТ ЛИ В ШКОЛЕ ПРЕДОСТАВ-
ЛЯТЬСЯ ПЛАТНЫЕ УСЛУГИ ПО УЧЕБНЫМ ПРЕД-
МЕТАМ?

Ответ: Федеральным законом «Об образовании 
в Российской Федерации» школам предоставлено 
право оказания платных образовательных услуг, 
но не взамен основной образовательной деятель-
ности, предусмотренной федеральными государ-
ственными образовательными стандартами.

Стандарт устанавливает совокупность требова-
ний, обязательных при реализации основной обра-
зовательной программы, по каждой ступени обра-
зования и ее результатам.

Каждое учебное заведение на базе стандартов 
разрабатывает собственные учебные планы и про-
граммы, которые размещаются на сайте школы.

Углубленное изучение учебных предметов мо-
жет осуществляться на возмездной основе. Пере-
чень платных образовательных услуг, а также пра-
вила их оказания также должны быть размещены на 
сайтах школ.

Таким образом, платное оказание услуг по учеб-
ным предметам возможно только в случае их углу-
бленного изучения.

Правила оказания платных образовательных 
услуг утверждены постановлением Правительства 
РФ от 15.08.2013 №706 и содержат в том числе 
требования к письменному оформлению договора, 
который должен содержать права и обязанности 
сторон, стоимость услуг, порядок их оплаты, вид, 
уровень и (или) направленность образовательной 
программы, сроки ее освоения.

В случае обнаружения недостатка платных об-
разовательных услуг, в том числе оказания их не в 
полном объеме, родитель вправе потребовать без-
возмездного оказания, соразмерного уменьшения 
стоимости, возмещения расходов, связанных с 
устранением недостатков, либо расторжения дого-
вора, в том числе в судебном порядке.

О нарушении прав при оказании платных обра-
зовательных услуг следует информировать руково-
дителя образовательной организации, районный 
отдел образования, а также иные государственные 
органы власти, в ведении которых она находится.

А.Я. КАБИСОВ,
помощник прокурора Иристонского

района г. Владикавказа

ВОПРОС: КАКАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ МОЖЕТ 
НАСТУПИТЬ ЗА НАРУШЕНИЕ ПОРЯДКА ПРОВЕ-
ДЕНИЯ ЗАКУПКИ ТОВАРОВ, РАБОТ, УСЛУГ ОТ-
ДЕЛЬНЫМИ ВИДАМИ ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ В РАМ-
КАХ ИСПОЛНЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА ОТ 
18.07.2011 №223-ФЗ?

Ответ: Ответственность, которая может насту-
пить за нарушение порядка проведения закупки 
товаров, работ, услуг отдельными видами юри-
дических лиц в рамках исполнения Федерального 
закона от 18.07.2011 №223-ФЗ «О закупках това-
ров, работ, услуг отдельными видами юридических 
лиц», регламентирована ст. 7.32.3 Кодекса РФ об 
административных правонарушениях, а также гл. 
25 Гражданского кодекса РФ.

Согласно ст. 2 Федерального закона от 
18.07.2011 №223-ФЗ «О закупках товаров, работ, 
услуг отдельными видами юридических лиц» (да-

лее – Закон №223-ФЗ) при закупке товаров, работ, 
услуг заказчики руководствуются Конституцией 
РФ, ГК РФ, Законом №223-ФЗ, другими федераль-
ными законами и иными нормативными правовы-
ми актами РФ, а также принятыми в соответствии 
с ними и утвержденными с учетом положений ч. 3 
настоящей статьи правовыми актами, регламенти-
рующими правила закупки (далее – Положение о 
закупке).

Положение о закупке является документом, 
который регламентирует закупочную деятель-
ность заказчика, и должен содержать требова-
ния к закупке, в том числе порядок подготовки и 
проведения процедур закупки (включая спосо-
бы закупки) и условия их применения, порядок 
заключения и исполнения договоров, а также 
иные связанные с обеспечением закупки поло-
жения.

Положение о закупке утверждается органами 
юридических лиц, перечисленными в ч. 3 ст. 2 За-
кона №223-ФЗ.

Принципы и основные положения закупки то-
варов, работ, услуг указаны в ст. 3 Закона №223-
ФЗ. В соответствии со ст. 7 Закона №223-ФЗ, за 
нарушение требований Закона №223-ФЗ и иных 
принятых в соответствии с ним нормативных 
правовых актов РФ виновные лица несут ответ-
ственность в соответствии с законодательством 
РФ.

Административная ответственность, которая 
может наступить вследствие неисполнения тре-
бований Закона №223-ФЗ, регламентирована ст. 
7.32.3 КоАП РФ.

Кроме того, в соответствии со ст. 393 ГК РФ 
должник обязан возместить кредитору убытки, при-
чиненные неисполнением или ненадлежащим ис-
полнением обязательства.

Убытки определяются в соответствии с правила-
ми, предусмотренными ст. 15 ГК РФ. Возмещение 
убытков в полном размере означает, что в резуль-
тате их возмещения кредитор должен быть постав-
лен в положение, в котором он находился бы, если 
бы обязательство было исполнено надлежащим об-
разом.

С.Э. ПЛИЕВА,
помощник прокурора Иристонского

района г. Владикавказа

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Заключение
о результатах публичных слушаний по проектам планировки и проектам 

межевания территории муниципального образования г.Владикавказ (Дзауджикау)
«17» августа 2018 г. г.Владикавказ
Вопросы публичных слушаний:
1) Проект планировки и проект межевания территории муниципального образования 

г.Владикавказ (Дзауджикау), в целях размещения объекта: «Газопровод межпоселковый 
– ГРС Джейрах – с.Чми Республика Северная Осетия–Алания. 2 этап. Газопровод от 
кранового узла на границе Республики Ингушетия до с.Чми Республика Северная Осетия–
Алания» (код стройки 06/1034–1).

2) Проект планировки и межевания территорий муниципального образования 
г.Владикавказ (Дзауджикау), по территории Левобережного района г.Владикавказа, 
ограниченной улицами ул.Московская, шоссе Архонское, ул.Владивостокская, 
ул.Хадарцева, шоссе Московское до поста ДПС у южной границы города и набережной 
р.Терек.

Инициаторы публичных слушаний: Глава МО г.Владикавказ Хадарцев Махарбек 
Хазбиевич.

Публичные слушания назначены: Постановлениями главы муниципального 
образования г.Владикавказ от 05.07.2018 №23-п «О назначении публичных слушаний по 
проектам планировки и межевания территорий муниципального образования г.Владикавказ 
(Дзауджикау)» и от 05.07.2018 №24-п «О назначении публичных слушаний по проекту 
межевания территории муниципального образования г.Владикавказ (Дзауджикау)»;

Сведения об опубликовании или обнародовании информации о публичных 
слушаниях: Газета «Владикавказ» от 07.07.2018 №70 (2397), официальный сайт 
администрации г.Владикавказа (vladikavkaz-osetia.ru).

Дата, место и время проведения публичных слушаний: 17 августа 2018 года в актовом 
зале Администрации местного самоуправления в 15:00 по адресу: г.Владикавказ, площадь 
Штыба, 2.

Уполномоченный орган по проведению публичных слушаний: Управление 
архитектуры и градостроительства АМС г.Владикавказа.

Эксперты публичных слушаний:
Бязров Аслан Ворденович – генеральный директор строительной компании ООО «ВСП – 

1»;
Ананян Тигран Варданович – генеральный директор архитектурной компании ООО «Ас–

проект»;
Приглашённые для участия в публичных слушаниях: 
- Депутаты Собрания представителей г.Владикавказ;
- Представители союза архитекторов РСО–Алания;
- Руководители строительных организаций;

- Представители администрации местного самоуправления г.Владикавказ;
- Представители городского сообщества.

Количество участников публичных слушаний – 87 человек.

№ Текст представленного проекта
Поступившие пред-

ложения от
экспертов и участ-

ников

Автор по-
правок

Результаты 
голосования 

1.

Проект планировки и проект межевания 
территории муниципального образования 
г.Владикавказ (Дзауджикау), в целях раз-
мещения объекта: «Газопровод межпосел-
ковый – ГРС Джейрах – с.Чми Республика 
Северная Осетия–Алания. 2 этап. Газо-
провод от кранового узла на границе Ре-
спублики Ингушетия до с.Чми Республика 
Северная Осетия–Алания» (код стройки 
06/1034–1)

1.Не поступило 
«За»–84 

«Против»–2
«Воздержал-

ся»–1

1.

Проект планировки и межевания тер-
риторий муниципального образования 
г.Владикавказ (Дзауджикау), по территории 
Левобережного района г.Владикавказа, 
ограниченной улицами ул.Московская, 
шоссе Архонское, ул.Владивостокская, 
ул.Хадарцева, шоссе Московское до поста 
ДПС у южной границы города и набережной 
р.Терек.

1.Не поступило
«За»–69

«Против»– 14
«Воздержал-

ся»–4

Предложения организационного комитета по проведению публичных слушаний:

В результате обсуждения проектов планировки территории и проектов межевания 
территории на публичных слушаниях принято решение:

 1.Направить проекты планировки территории и проекты межевания территории 
муниципального образования г.Владикавказ (Дзауджикау), протокол и заключение о 
результатах публичных слушаний главе АМС г.Владикавказа для принятия соответствующего 
решения.

 2.Опубликовать заключение о результатах публичных слушаний в официальном печатном 
органе муниципального образования г.Владикавказ газете «Владикавказ» и разместить на 
официальном сайте администрации местного самоуправления г.Владикавказ и Собрания 
представителей г.Владикавказ.

Председатель организационного комитета  А.Г.КАРАЕВ
Секретарь С.Б.КУСОВ

ДОКУМЕНТ
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ЭТОТ ДЕНЬ В ИСТОРИИ
• 1911 г. – из Лувра похищена знаменитая «Джоконда»;
• 1940 г. – совершено покушение на советского политического 
деятеля Льва Троцкого;
• 1957 г. – осуществлен запуск первой советской межконти-
нентальной баллистической ракеты Р-7;
• 1968 г. – в Чехословакию введены войска стран Варшавского 
договора. Конец Пражской весны.

В ЭТОТ ДЕНЬ РОДИЛИСЬ:
• 1792 г. – Петр Плетнев, русский поэт, критик, профессор;
• 1871 г. – Леонид Андреев, русский писатель Серебряного 
века;
• 1929 г. – Вия Артмане, советская и латвийская актриса театра 
и кино, народная артистка СССР;
• 1973 г. – Николай Валуев, российский боксер-профессионал, 
политик и общественный деятель.

ЗНАКОМСТВО С УЧАСТКОВЫМ

У частковый уполно-
моченный полиции 
Управления МВД 

России по г. Владикавказу 
РСО-А лейтенант полиции 
Герман Георгиевич Гуриев 
11.12.1991 г. р., уроженец 
г. Беслана, РСО-А. В орга-
нах внутренних дел служит 
с 2016 года, в должности 
участкового уполномочен-
ного полиции – с 2016-го. 
Имеет высшее юридиче-
ское образование. Холост.

Лейтенант полиции Г.Г. Гуриев обслуживает админи-
стративный участок №39, входящий в участковый пункт по-
лиции №7, расположенный по адресу: г. Владикавказ, ул. 
Пожарского, 7. Граждане, проживающие по следующим 
адресам, непосредственно могут по всем возникающим 
вопросам, входящим в компетенцию полиции, обращаться 
к участковому уполномоченному полиции Г.Г. Гуриеву по 
контактному телефону 8 999 491-14-47.

Границы обслуживания: пер. Автобусный – весь (17 
5-этажных домов); улицы Иристонская, 14а–16б, 41; Ни-
колаева, 23–59; Котовского – вся.

РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ВАКАНСИЯ
Предприятию общественного питания СКГМИ требуются по-

вар холодного цеха, повар горячего цеха, повар мучного цеха, 
кондитер, две посудомойщицы, два кухонных рабочих. Зарплата 
определяется после собеседования.

Тел. +7 916 323-28-98.

18 августа. Поселок Прогресс. Стадион «Биолог», 
300 зрителей.
Судья – Игорь Холин (Майкоп).
«Биолог-Новокубанск»: Фролов, А. Борисов, Се-
менов, Соколов, Бастрон, Дмитриенко (Чувилов, 
65), Малыш (Касьянов, 57), Халваши, И. Борисов 
(Феоктистов, 71), Бочкарев, Вершинин (Гира-
ев, 79).
«Спартак-Владикавказ»: Бураев, А. Алборов, 
Бутаев, Догузов, Зураев, Газзаев (Гатикоев, 68), 
Камболов (Тобоев, 46), Пилиев, Хугаев (Букия, 
46), Хасцаев (Жабкин, 56), Цараев (О. Плиев, 57).
Голы: Малыш, 42 – 1:0; Бастрон, 54 – 2:0.
Нереализованный 11-метровый – Жабкин, 72 
(вратарь).
Предупреждения: Газзаев, 32; Догузов, 54; Пи-
лиев, 58; Бочкарев, 69; Зураев, 74; Бутаев, 77; 
Тобоев, 83.

Очередную игру спартаковцы проводили в поселке 
Прогрессе Краснодарского края на крохотном стадионе, 
который вмещает 2,5 тысячи человек. Интересно отме-
тить, что население поселка составляет как раз такую же 
цифру, поэтому на трибунах можно было бы разместить 
всех местных жителей.

Владикавказцам крайне важна была победа, но актив-
нее в игре действовали футболисты хозяев, главным тре-
нером которых является Леонид Назаренко, заслуженный 
мастер спорта, в прошлом футболист сборной СССР, за-
бивавший самим бразильцам. Особенно опасными вы-
глядели «стандарты» в исполнении «Биолога». На 15-й ми-

нуте наш вратарь Мухарбек Бураев отразил нацеленный 
выстрел игрока соперника со штрафного, а добивание за-
блокировали защитники. За несколько минут до переры-
ва хозяева получили право на очередной штрафной удар 
прямо напротив ворот метрах в 25. Полузащитник Малыш 
богатырским ударом прошил «стенку» и поразил цель.

Во втором тайме беда снова пришла со стандартного 
положения, когда после навеса со штрафного Бастрон 
отправил мяч в дальний угол. Владикавказцы пошли 
отыгрываться и стали чаще угрожать воротам «Биоло-
га». В ходе одной из атак защитник «Биолога» свалил в 
штрафной Нику Пилиева и гости заработали пенальти, 
но Михаил Жабкин не смог переиграть вратаря, париро-
вавшего удар с «точки». Тот же Жабкин прицельно бил со 
штрафного, но голкипер соперника отразил угрозу. В са-
мой концовке уже Бураев спас ворота, ликвидировав 
выход один на один. Во втором тайме в составе влади-
кавказцев дебютировал полузащитник из астраханско-
го «Волгаря» Темури Букия. К сожалению, спартаковцы 
опять не смогли одержать первую победу в чемпионате, 
уступив скромной, но богатой провинциальной команде.

В очередном туре «Спартак-Владикавказ» 26 авгу-
ста сыграет на своем поле с лидером турнира – клубом 
«Чайка» из села Песчанокопского, которому владикав-
казцы недавно проиграли в Кубке России.

ОСТАЛЬНЫЕ МАТЧИ 4-ГО ТУРА:
«Чайка» – «Машук-КМВ» – 3:1; «Дружба» – «Дина-

мо Ставрополь» – 3:0; «Черноморец» – «Академия 
им. В. Понедельника» – 5:0; «Ангушт» – «Легион Ди-
намо» – 1:1; «СКА Ростов-на-Дону» – «Урожай» – 0:2.

Вячеслав ГУРЬЕВ

Футбол

«БИОЛОГ» ОКАЗАЛСЯ СИЛЬНЕЕ

Во всем мире иммунизация признана наибо-
лее эффективным, экономичным и доступ-
ным средством в борьбе с инфекционными 

заболеваниями.

В настоящее время в Российской Федерации нацио-
нальный календарь профилактических прививок включа-
ет прививки против гепатита В, туберкулеза, дифтерии, 
коклюша, кори, краснухи, полиомиелита, столбняка, 
эпидемического паротита, гриппа, гемофильной инфек-
ции, пневмококковой инфекции.

Государство гарантирует бесплатное проведение 
прививок, регламентированных национальным календа-
рем.

Защиту организма от возбудителей инфекционных 
заболеваний осуществляет иммунная система. Она спо-
собна защитить ребенка от постоянно окружающих нас 
микроорганизмов (кишечной палочки, 
стрептококков и других), но не всегда в 
силах справиться с возбудителями диф-
терии, вирусного гепатита А и В, столб-
няка, коклюша, кори и других инфекци-
онных заболеваний.

Важно отметить, что прививки, полу-
ченные в детстве, в большинстве случа-
ев создают основу иммунитета против 
отдельных инфекций на всю жизнь. При 
введении вакцины происходит выработ-
ка иммунитета на ее компоненты, в результате образу-
ются антитела, которые живут в организме. Они строго 
индивидуальны для каждого возбудителя, при встрече 
с последним очень быстро подавляют его и не дают бо-
лезни развиться. Однако ни одна вакцина не может дать 
100%-й гарантии, что ребенок не заболеет, хотя при-
витые дети болеют крайне редко. Большинство вакцин 
требуют подкрепляющих прививок через определенные 
промежутки времени, т.к. со временем иммунитет сла-
беет и защита будет недостаточной. Например, привив-
ки от дифтерии и столбняка повторяют через 5–10 лет.

После прививки у некоторых детей может наблю-
даться постпрививочная реакция, в частности повыше-
ние температуры, покраснение или уплотнение в месте 
введения вакцины. Это закономерная реакция, которая 
говорит о начале формирования защиты от инфекции. 
Как правило, такая реакция носит кратковременный 
характер (1–3 дня). При повышении температуры до 
38 градусов не требуется никакого лечения. В случае 
появления признаков постпрививочной реакции необхо-
димо поставить в известность медработника, проводив-
шего прививку. Для таких детей рекомендуются подго-
товительные мероприятия, которые назначит врач перед 
следующей прививкой. Это поможет ослабить постпри-
вивочную реакцию или полностью ее избежать.

Важно помнить, что к каждому ребенку применяется 
индивидуальный подход. Перед любой прививкой врач 

осматривает ребенка и решает вопрос о возможности ее 
проведения. Перед проведением вакцинации необходи-
мо получить информированное согласие от родителей 
(опекунов) или от детей в возрасте 15 лет и старше. Со-
гласие является необходимым условием любого меди-
цинского вмешательства.

Введение в один день нескольких вакцин не опасно, 
если эти вакцины сочетаются между собой и их назна-
чение совпадает с календарем прививок. В результате 
вырабатывается иммунитет сразу от нескольких заболе-
ваний. При этом вакцины необходимо вводить в разные 
части тела.

Важно подчеркнуть, что современная медицина 
не имеет пока более эффективного средства про-
филактики инфекционных заболеваний, чем вакци-
нация.

При отказе от профилактических прививок действу-
ющий закон РФ «Об иммунопрофи-
лактике инфекционных заболеваний» 
предусматривает:

– запрет граждан на выезд в страны, 
где требуются конкретные профилакти-
ческие прививки;

– временный отказ в приеме в об-
разовательные и оздоровительные уч-
реждения при возникновении массовых 
инфекционных заболеваний или при 
возникновении угрозы эпидемии.

Каждый человек имеет право сделать свой выбор – 
прививаться или нет, но родители должны знать, что, от-
казываясь от прививок, они нарушают права своих детей 
на жизнь и здоровье.

Ответственность за принятое решение, быть при-
витым и защищенным от инфекций или отказаться, а 
следовательно, болеть с угрозой тяжелых последствий 
заболевания или даже смерти, лежит на родителях (опе-
кунах).

В итоге вакцинация – это продуманный шаг, отказ от 
нее – неоправданный риск. Вы не можете оградить себя 
и своих близких от всех опасностей, но вы можете избе-
жать грозных инфекционных заболеваний.

Уважаемые родители! Отказываясь от прививок, вы 
не только лишаете защиты своего ребенка, но и под-
вергаете опасности других детей, а также способствуете 
распространению инфекционных заболеваний в обще-
стве. Не забывайте, что сейчас ваш ребенок почти все-
цело находится в вашей власти, а потому только от вас 
зависит, каким он вырастет и каким будет его здоровье. 
Состояние же здоровья человека во многом определяет 
его судьбу, уровень и качество жизни, возможность реа-
лизации своих способностей. Помните об этом и поста-
райтесь обеспечить своему ребенку его законное право 
быть здоровым!

ГБУЗ «Республиканский центр
медицинской профилактики»

На заметку
ЧТО НАДО ЗНАТЬ РОДИТЕЛЯМ О ВАКЦИНАЦИИ

ПРОДАЕТСЯ 
декоративный, цветной щебень для ландшафтного 
дизайна, для могил, для дачи… 8 цветов, упаковка 
по 15–20 кг.

Обращаться по номерам: 8 928 264-25-47, 
8 963 168-12-17 (Эмма).

«Биолог-Новокубанск» (п. Прогресс) – «Спартак-Владикавказ» (Владикавказ) – 2:0 (1:0)

Образцовый детско-юношеский ансамбль АМС г. Влади-
кавказа «Владикавказские аланы» объявляет набор де-
тей 7–14 лет в основной состав и студию. Также обучаем 
навыкам старинного танца с кинжалами и игре на доли.
Тел. +7 988 871-13-48.

Комиссия по делам несовершеннолетних и защите их прав 
Иристонского района г. Владикавказа сообщает, что с 20.08.2018 
по 10.10.2018 на территории Иристонского района г. Владикав-
каза будет проводиться межведомственная профилактическая 
акция «Помоги пойти учиться». Целью акции является выявление 
и устройство неучащихся и неработающих несовершеннолетних в 
возрасте от 7 до 17 лет 11 месяцев, оказание помощи нуждающим-
ся семьям в подготовке детей к началу 2018/2019 учебного года.

Просим всех неравнодушных людей, которым небезразлична 
судьба подрастающего поколения, оказать любую посильную по-
мощь детям из малоимущих и многодетных семей в рамках акции 
«Помоги пойти учиться». По всем вопросам просим обращаться в 
КДН и ЗП Иристонского района по адресу: здание АМС г. Влади-
кавказа, ул. Ватутина, 17, каб. № 407 (тел. 8 (8672) 53-91-71).

Комиссия по делам несовершеннолетних и защите их 
прав Иристонского района г. Владикавказа


